

Secretaría Ejecutiva

Nace Ignacio Zaragoza, héroe nacional constructor de la patria, defensor de la soberanía y vencedor de la Batalla de Puebla contra el ejército invasor

24 de marzo de 1829



I 24 de marzo de 1829 nació Ignacio Zaragoza Seguín en Bahía del Espíritu Santo, entonces territorio mexicano del estado de Coahuila y Texas, hoy Goliad, Texas, Estados Unidos.

Ignacio Zaragoza fue un destacado militar mexicano, ministro de Guerra del presidente Benito Juárez en 1861.¹ De ideas progresistas, luchó contra la dictadura de Santa Anna y apoyó a Benito Juárez durante la Guerra de Reforma (1858-1860), donde contribuyó decisivamente a la victoria de los

"Mi querido amigo: Con positiva satisfacción he recibido del gobierno el nuevo voto de confianza con que se ha servido honrarme nombrándome general en jefe de este cuerpo de ejército: muy arduo y difícil es el cargo que se me encomienda [...], pero me sobra voluntad para llenarlo y me esforzaré cuanto esté en mí, a fin de desempeñarlo como a la patria conviene."

Ignacio Zaragoza Carta a Benito Juárez, 1862

liberales. Su corta vida la dedicó a defender a la población y a construir una patria independiente, privilegiando siempre la defensa de las personas, su dignidad y sus

-

¹ https://bit.ly/2UOkQqq



Secretaría Ejecutiva

derechos a la libertad y a la independencia, esto le mereció más tarde la mención especial que ocupa en la historia como héroe nacional en defensa de la soberanía y constructor de la patria.

Ignacio Zaragoza inició su carrera militar en 1853 al ingresar a la Guardia Nacional de Nuevo León. Desde entonces participó activamente en la política nacional; se adhirió en 1854 al Plan de Ayutla contra la dictadura de Antonio López de Santa Anna y apoyó al movimiento liberal y a Benito Juárez durante la Guerra de Reforma.²

Al concluir dicha Guerra, con el país en bancarrota, el Congreso decretó la suspensión de pagos. España, Inglaterra y Francia firmaron un acuerdo con el gobierno mexicano mediante los Tratados de la Soledad. No obstante Francia, que deseaba ampliar sus dominios en América, trató de instaurar una monarquía en territorio mexicano, en contubernio con los conservadores, por lo que mandó fuerzas invasoras a las costas mexicanas. Así, Zaragoza, al mando del Ejército de Oriente, fue designado por Juárez para detener la invasión, con la ayuda fundamental de las distintas comunidades indígenas de la región armadas con machetes. Esta lucha conjunta, valiente y decidida, llevó a la derrota de los invasores en la célebre Batalla del 5 de Mayo de 1862, y libró a la ciudad de Puebla de caer en manos enemigas.

El 13 de enero de 1862 su esposa Rafaela Padilla murió por pulmonía y, con esa pena a cuestas, Ignacio Zaragoza se embarcó en el mayor reto de su vida; sin embargo, el 8 de septiembre de 1862, poco más de cuatro meses después de su gran victoria contra los franceses, también al héroe de Puebla lo sorprendió la muerte, a causa de la tifoidea.

En su honor, se dio a la capital poblana el nombre de Puebla de Zaragoza; el propio Juárez lo declaró "Benemérito de la Patria en Grado Heroico" y su nombre se inscribió con letras de oro en el Congreso de la Unión.³

² https://bit.ly/3jILCPF

³ https://bit.ly/3jFKzQs